

NEWSLETTER

PROJET CAMPUS



La Newsletter *Projet Campus* fait peau neuve

En mai 2011, paraissait le premier numéro de la *Newsletter Projet Campus*, destinée à vous informer au fur et à mesure sur les évolutions et les actualités des projets du Plan Campus. Sept ans après, vous lisez son numéro 31 !

Depuis, de nombreuses étapes ont été franchies.

L'Institut des Sciences Moléculaires d'Orsay, dans le quartier du Belvédère, a été réceptionné. Le Laboratoire de Physique des Solides, le projet FAST – LPTMS – Institut Pascal et le bâtiment d'enseignement de la physique sont en cours et pour partie en voie d'achèvement. Le contrat de partenariat concernant la réalisation du pôle Biologie – Pharmacie – Chimie a été signé en avril dernier. L'état d'avancement des projets du Plan Campus permet d'envisager, dans le cadre de la réorganisation de la Direction du Patrimoine de

l'Université Paris-Sud, le rassemblement de la fonction immobilière de l'établissement.

Au cours des années à venir, beaucoup reste à faire pour que notre patrimoine corresponde à une Université moderne, forte, ancrée dans son environnement et actrice majeure de l'Université Paris-Saclay au sein du Campus Paris-Saclay, mais aussi de la Vallée Scientifique de la Bièvre. Pour ces évolutions, nous avons toujours à cœur de vous informer autant que possible sur les étapes à venir, leurs enjeux, leurs calendriers.

Pour continuer à vous accompagner tout en s'adaptant aux évolutions des projets et de l'Université, la *Newsletter Projet Campus* fait évoluer sa formule et son nom. Chaque édition abordera désormais des actualités du Campus urbain Paris-Saclay et de la Vallée Scientifique de la Bièvre, pour donner à voir ce qui se passe dans chaque composante et sur chaque campus. Cette évolution de la ligne éditoriale s'accompagnera d'une

modernisation de la maquette.

En attendant cette nouvelle formule, mise en place dès le prochain numéro, je vous souhaite une très bonne lecture de la *Newsletter Projet Campus* !

Sylvie Retailleau,

Présidente de l'Université Paris-Sud

Votre avis nous intéresse !

Vous avez des remarques à nous faire concernant la *Newsletter Projet Campus*, son rythme, sa ligne éditoriale, sa maquette, sa diffusion ? N'hésitez pas à nous en faire part ! Nous les prendrons en considération pour sa nouvelle formule.

<http://bit.ly/questionnaire-NL-campus>

L'Université Paris-Sud s'engage pour le développement durable

Pour la septième année consécutive, l'Université Paris-Sud a réaffirmé son engagement pour le développement durable et une Université la plus vertueuse possible, à travers un événement dédié et ouvert à tous : la semaine du développement durable, du 29 mai au 2 juin.

La transition : et si on changeait...

« En tant qu'acteur de la société, structure d'enseignement et de recherche mais également gestionnaire de patrimoine immobilier, historique et naturel, l'Université Paris-Sud a un rôle important à jouer en matière de développement durable », a rappelé Sylvie Retailleau, Présidente de l'Université Paris-Sud, lors de l'inauguration de la semaine du développement durable le 29 mai 2018.

En parallèle de la semaine européenne¹, l'Université Paris-Sud organisait, du 29 mai au 2 juin 2018, une semaine d'activités et d'initiatives autour du thème : « La transition : et

¹ La semaine européenne du développement durable a lieu chaque année du 30 mai au 5 juin.

si on changeait... » ; l'établissement réaffirme ainsi son attachement et son attention pour les démarches environnementales. Au programme de la semaine : stands associatifs, ateliers (bonnes pratiques au jardin, produits cosmétiques naturels, mode éthique...), expositions, projections de documentaires ou encore visite guidée du jardin botanique de l'Université.

L'édition 2018 de la semaine du développement durable à Paris-Sud affichait également deux nouveautés : un quizz autour du développement soutenable, et l'élaboration collective d'un guide des bonnes pratiques

à l'Université, visant à partager et à donner de l'ampleur aux initiatives et aux bonnes idées déjà mises en place par les personnels pour réduire l'empreinte écologique de l'établissement.

Élaboré à partir des réponses au questionnaire « bonnes pratiques de développement durable », diffusé en avril 2018, le guide « développement durable : les gestes du quotidien » est disponible en ligne, à l'adresse : <http://bit.ly/guide-dd-upsud>



Développement durable et responsabilité sociale à l'Université Paris-Sud

Impulsée en 2016 et lancée en 2018, la cellule Développement Durable et Responsabilité Sociétale (DD&RS) de l'Université Paris-Sud pilote la stratégie DD&RS de l'établissement et coordonne ses actions. Elle est menée par la chargée de mission « Environnement et Développement Durable » Jane Lecomte, et placée sous la responsabilité du Vice-président Campus, Patrimoine et Développement durable Jean-Michel Lourtioz. La stratégie DD&RS de l'établissement a été validée par le conseil d'administration de l'Université Paris-Sud en juillet 2017. Elle s'articule autour des axes suivants :

- informer, sensibiliser & former au développement durable,

- prolonger les actions de préservation de la biodiversité,
- contribuer à une société responsable et écologique,
- soutenir la recherche et l'innovation dans le domaine du développement durable,
- amplifier une politique sociale et solidaire à destination de tous les personnels et étudiants sans discrimination.

En cohérence avec cette stratégie, de nombreuses actions sont déjà mises en place ou en cours de réflexion au sein de l'établissement : constitution d'une flotte partagée de véhicules électriques, réaménagement des berges de l'Yvette, amélioration des liaisons douces entre le plateau de Saclay et la vallée...

Le développement en cours du Campus Paris-Saclay repose sur une stratégie Éco-territoire partagée entre les établissements et l'Établissement public d'aménagement Paris-Saclay, démarche qui s'attache à respecter de grands principes environnementaux tels que, par exemple, la maîtrise de l'eau, la transition énergétique ou la gestion des déchets. Dans ce cadre, l'Université Paris-Sud s'inscrit dans une démarche de certification haute qualité environnementale (HQE) de ses projets immobiliers.



INFO CHANTIERS

● Travaux du rond-point du Christ de Saclay

Le département de l'Essonne réaménage le rond-point du Christ de Saclay et démarre un chantier de deux ans, au cours desquels la circulation sera maintenue. Le rond-point sera transformé en carrefour avec feux tricolores, avec passage d'un tunnel sous les voies pour permettre aux véhicules de moins de 3,80 m de traverser le giratoire sans encombre. Ces travaux s'accompagnent d'un doublement de la RD36 et de l'aménagement d'une voie de transport en commun en site propre ainsi que de liaisons cyclables et piétonnes.

Plus d'informations

Lettre infochantiers : www.infochantiers.u-psud.fr
Carte interactive des chantiers : <http://carte.epaps.fr>
Actualités des chantiers : www.bit.ly/actualites-chantiers
Echanges et discussions : www.epaps.fr/echange/



Christ de Saclay © Outside architectes paysagistes (Orsay)

Diaporama des chantiers



© M. Beuneu / UPSud

Principaux chantiers en cours

- 1 Programme O'rizon
- 2 Groupe scolaire
- 3 Résidence étudiante
- 4 Résidence étudiante
- 5 ENS Paris-Saclay
- 6 Réseau de chaleur et de froid
- 7 Bâtiment d'enseignement de la physique
- 8 FAST - LPTMS - Institut Pascal
- 9 Laboratoire de Physique des Solides (LPS)
- 10 Centre de Nanosciences et de Nanotechnologies (C2N)
- 11 Résidence étudiante
- 12 Institut Mines-Télécom
- 13 Résidence étudiante, résidence hôtelière, commerces
- 14 Résidence étudiante



Carte © Les contributeurs d'OpenStreetMap

© Benoit Grimbert pour l'EPA Paris-Saclay



Pour répondre aux **enjeux de mobilité sur le territoire Paris-Saclay**, les acteurs locaux (collectivités locales, industriels et acteurs de la recherche) ont lancé le **programme MoveInSaclay**. Après plusieurs mois de réflexion collaborative, cette communauté a mis au point un **programme d'innovation au service de la mobilité à Paris-Saclay**, présenté au public le 16 mai dernier.

Pour en savoir plus :

<http://www.moveinsaclay.fr/>

Les deux premiers **terrains de la Plaine des Sports de l'Université Paris-Saclay** ont été inaugurés

le 29 mars 2018. Une vidéo revient sur cet événement organisé par des élèves de Licence 3 STAPS - filière Management du Sport de l'Université Paris-Sud :

<http://bit.ly/plaine-sports-inauguration>

Le bâtiment du Centre de Physique Matière et Rayonnement qui abritera le laboratoire Fluides, Automatique et Systèmes Thermiques (FAST - UPSud / CNRS), le Laboratoire de Physique Théorique et Modèles Statistiques (LPTMS - UPSud / CNRS) et l'Institut Pascal a trouvé son nom. **Le nouveau bâtiment 530, installé au sein du quartier du Belvédère, s'appelle désormais bâtiment Pascal.**

© Brenac & Gonzalez



Organisée du 26 au 28 mai 2018 au sein des nouveaux locaux de l'école CentraleSupélec, la **1^{ère} édition de Start-up for Kids** proposait à **plus de 2 000 jeunes (de 6 à 20 ans) de découvrir l'innovation** à travers des activités ludiques et pédagogiques telles que des ateliers-découvertes ou des hackathons. Au programme, entre autres : alimentation du futur, intelligence artificielle ou encore découverte du code.

L'Agence de l'environnement et de la maîtrise de l'énergie (ADEME) Île-de-France et l'Établissement public d'aménagement Paris-Saclay (EPA Paris-Saclay) ont signé le **3 mai dernier un accord partenarial** les engageant pour trois ans dans le domaine de l'innovation **contre le changement climatique**. L'accord vise ainsi à renforcer la cohérence de la mise en œuvre des politiques publiques sur le territoire, à apporter de la lisibilité à l'ensemble des acteurs et à engager des actions innovantes.

© Hugo Noulin - Université Paris-Saclay



L'exposition itinérante « **En Vues** » présente une série de clichés illustrant les richesses patrimoniales et la **vie de campus** des différents établissements de l'Université Paris-Saclay. Issue d'un travail mené par Hugo Noulin, membre du collectif Action Création et ancien étudiant de l'Université Paris-Sud, et de concours photos étudiants, **l'exposition sera accueillie du 18 au 29 juin 2018 au siège de l'Université Paris-Saclay puis ultérieurement à l'Université Paris-Sud.**

Pour en savoir plus sur l'exposition et sa programmation :

<https://envues.universite-paris-saclay.fr/>

La première édition de **Paris-Saclay SPRING** a eu lieu dans les locaux de CentraleSupélec le 23 mai dernier. Organisée dans le cadre des Paris Region Smart Week, **elle a réuni 1 150 participants français et internationaux**, acteurs de l'innovation, de la recherche, de la science et du développement économique du territoire. Le programme s'articulait autour de cinq thématiques stratégiques : santé, mobilité, énergie-climat-environnement, smart manufacturing ou encore sécurité.

Vers Paris-Saclay

